

(第3種郵便物認可)

宮城県慶長使節船ミュージアム サン・ファン館 館長

ひらかわ あらた
平川 新

雄勝は世界の良港

の豊かさこそ条件にかなっていたのです。金鉱もあると書いていま

未来への航路



やその他の必需品も容易に手に入るるので、我らが希望に最も適しているところもあります。ビスカインが探しているのはマーラ・ガレオンの船がメキシコに向かうさいの寄港地ですか
ら、入り江が深くて、乗り付けるよい港と物資

(25) ビスカ
状をよこし、鹿などの獲物を送つてきたとあります。製図の仕方を見てみたいとも言つてありますので、西洋式製図法に关心をもつたよ

25 ビスカイノ、雄勝湾を見る

20日、ビスカイノは政宗に探検の結果を報告しています。政宗は今後も報告を続けるよう指示しています。政宗は今後も報告を続けるよう指示しています。

は、藩主が鹿狩りや鳥狩りの際に滞在する建物のことです。しばしば来ていたので大原に御仮屋が建てられたのです。

は、藩主が鹿狩りや鳥狩りの際に滞在する建物のことです。しばしば来ていたので大原に御仮屋が建てられたのでしょう。

政宗は、亡くなる5ヵ月前の寛永13年（1636年）5月に桃生郡十五浜へ鹿狩りに田かけて、名振や横川に泊まつたとあります（『政宗記』）。名振浜には戦国時代以来の在地土豪で肝入を務めていた永沼家がありましたが（本連載③「北上町史の編さん」）、同家に宿泊した可能性があります。

こうした政宗の動き

狩獵を行うときには、山野から動物を追い出す勢子(セイ)が必要でした。ビスカイノによると、この鹿狩りのために家臣や付近の領民が多数集められています。その負担は大変だったのですが、鹿狩りは単に政宗の遊興のためだけではありませんでした。多くの人々を動員して統一的な指示のもとに動かすのだから、平時の軍事訓練だといえるでしょう。獲物は多かつたので、農作物を荒らす害獣駆除の効果もあつたと思われます。

女川湾を出たビスカイノは、さるに北上して雄勝に入りました。ミチュハマとバゲタ。という浜があり、その奥にオノガチがあると書いていますので、水浜と分浜、雄勝のことでしよう。雄勝についてビスカイノは、あらゆる風から守られて、湾の入り口も船着き場も水深が深く、これまで見た港のなかでは世界一優良だと、べた褒めしています。

す。どこにあつたので
しょうか。
政宗が2レグア（約
8キロ）ほど離れたと
ころで鹿狩りをしてい
ると聞いた。スカイノ
は、飛脚を出して調査
済みの図面を届けてい
ます。港湾調査をする
のですから測量士や地
図士などが逐次製図し
ていたのでしよう。色
つきで書かれた地図を
見た政宗は、領内に良
港を見つけることがで
きたのはよかつたと礼

A photograph of a massive Ginkgo tree, likely the one mentioned in the text. The tree has several thick, dark trunks and sprawling branches that create a dense canopy against a bright sky. The foliage consists of characteristic fan-shaped leaves.



大原の御仮屋跡 (googlemap)



ひらかわ・あらた

す。政宗が鹿狩り、鹿狩りを好んでいたこと、は、側近の伊達成実が書いた『政宗記』に「遊山癖」だったありますので間違いありません。少しあとのことになりますが、牡丹都大原ん。

ひらかわ・あらた
昭和25年、福岡県出身。東北大名譽教授。

東北大災害科学国際研究所の所長などを経て、平成26～31年度まで宮城学院女子大学学長を務めた。専門は日本近世史、歴史資料保存学。令和4年4月に、3代目のサン・ファン館館長に就任した。